

ALADI/CR/Acta 734
10 de mayo de 2000
Horas: 10.30 a 10.50

ORDEN DEL DÍA

1. Aprobación del orden del día.
 - Despedida de la señora Ministro Noemí Gómez, Representante Alterno de la Argentina.
 2. Asuntos entrados.
 3. Consideración de las actas correspondientes a las 730^a, 731^a y 732^a. sesiones.
 4. Convocatoria de la Trigesimosexta reunión del Consejo para Asuntos Financieros y Monetarios (ALADI/SEC/ Propuesta 223).
 5. Otros asuntos.
 - Seminario taller sobre negociaciones comerciales multilaterales SELA, Comisión Europea, ALADI (24, 25 y 26 de mayo de 2000) (ALADI/SEC/Memorándum 171).
 - Representación del Paraguay. Pedido de informe sobre la situación del Acuerdo entre ALADI, Comité Intergubernamental de la Hidrovía Paraguay-Paraná (CIH) y FONPLATA.
-

Preside:

GUSTAVO IRUEGAS EVARISTO

Asisten: Carlos Onis Vigil, Noemí Gómez, Jorge Alberto Ruiz, Julia Adriana Gabriela (Argentina); Mario Lea Plaza Torri, María Elena García de Baccino (Bolivia); José Artur Denot Medeiros, Eduardo Paes Sabóia, Paulo Roberto Ribeiro Guimarães, João Mendes Pereira, (Brasil); Héctor Casanueva Ojeda, Flavio Taretto Quezada, Alfonso Silva Navarro, Lilia Rodríguez Pizarro, Axel Cabrera (Chile); Arturo Sarabia Better, Fabio Emel Pedraza Pérez (Colombia); Miguel Martínez Ramil, Fidel Ortega (Cuba); José Rafael Serrano Herrera, Julio Prado Espinosa (Ecuador); Gustavo Iruegas Evaristo, José Luis Solís, Julio Lampell, Arturo Juárez, Juan Antonio Nevárez (México); Efraín Darío Centurión, Gloria Amarilla Acosta (Paraguay); Carlos Higuera Ramos, Carlos Vallejo Martell (Perú); José Roberto Muinel, Elizabeth Moretti (Uruguay); Nancy Unda de González, Magdalena Simone (Venezuela); Gustavo Fernando Abadía Castellanos (Guatemala); Roberto Casañas (OEA).

Secretario General a.i.: Leonardo F. Mejía,

Secretario General Adjunto: Gustavo Adolfo Moreno.

PRESIDENTE. Está abierta la sesión.

1. Aprobación del orden del día.

En consideración.

No habiendo observaciones, se APRUEBA.

- Despedida de la señora Ministro Noemí Gómez, Representante Alterno de la Argentina.

... Corresponde ahora hacer un espacio en esta sesión a un acto que no es alegre pero es natural en la vida de quienes nos desempeñamos en este oficio de la Diplomacia. Ha llegado el momento de despedir a la Ministro Noemí María Gómez, quién en el día de hoy cierra su ciclo como Representante Alterno de Argentina en esta Asociación.

Con una carrera desarrollada íntegramente en el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de su país, la señora Ministro Gómez nos ha beneficiado significativamente con su experiencia, sus conocimientos y sus positivas aportaciones y actitud a lo largo de su misión en la ALADI.

Esperamos, pero también sabemos que esta colaboración continuará de la misma forma.

Ofrezco la palabra al señor Secretario General a.i..

SECRETARIO GENERAL a.i. Gracias, Señor Presidente; señores Representantes ante el Comité; señores Miembros de los Países y Organismos Internacionales Observadores; y Funcionarios de la Secretaría General:

En la sesión 554 del Comité de Representantes, realizada el 4 de abril de 1995, el entonces Presidente del Comité despidió en ausencia, puesto que tuvo que trasladarse a Buenos Aires a cumplir funciones en la Cancillería de su país, a la Ministro Noemí Gómez. El hecho, señor Presidente, resultó premonitorio y Noemí que no pudo despedirse formalmente, volvió cuatro años más tarde a ocupar el mismo cargo.

Hoy no se repite ese hecho fortuito, pero si se repite el anhelo de poder tener nuevamente en esta Casa, su casa, a la Ministro Noemí Gómez, tan pronto como su ilustrado Gobierno lo disponga.

Señor Presidente, en el caso de la Ministro Noemí Gómez, para mí su despedida tiene dos importantes componentes.

Por un lado el que se haya desempeñado dos veces como Representante Alterno de su país ante esta Asociación, hecho sin precedentes en esta casa; y que haya sido destinada a cumplir funciones en la Embajada bilateral de su país ante el Gobierno de la República Oriental del Uruguay.

En el primer caso, su vinculación en estos tantos años con la Secretaría General, su participación en representación de su país ante el Comité de Representantes y en grupos de trabajo, ha favorecido aún más a estrechar lazos de amistad con funcionarios de esta casa. Es así que deseo manifestar a la Ministro Gómez que las puertas de la Secretaría permanecerán abiertas para lo que pudiera serle útil.

En el segundo caso, la simpatía y don de gente que caracteriza a la Representante Alternativa de Argentina, sumado a sus años de experiencia en la Cancillería de su país, le ayudarán enormemente en el desempeño de sus futuras responsabilidades.

Noemí es una amiga del Uruguay. y si bien la despedimos hoy, se queda cumpliendo funciones en este país lo que hace más fácil el que se aleje -de a poco- de sus amigos de la integración.

Mucha gracias por el tiempo compartido, y mucha suerte en sus nuevas funciones.

Gracias, Presidente.

PRESIDENTE. Muchas gracias.

Pide también la palabra el Secretario General Adjunto, Gustavo Moreno.

SECRETARIO GENERAL ADJUNTO (Gustavo Adolfo Moreno). Muchas gracias, Señor Presidente.

No es usual que el Secretario General Adjunto pida la palabra, pero tampoco es usual la despedida de Noemí Gómez. Y por eso le doy las gracias que me haya concedido la palabra, Señor Presidente.

Con Noemí nos une una amistad de muchísimos años. Ingresamos los dos juntos en diciembre del 73 a la Escuela Diplomática argentina.

Desde entonces, hemos coincidido en muchos lugares como: en la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales, con Jefes comunes, intereses comunes y conozco el quehacer de Noemí y el interés que ella ha puesto por la integración en todos sus años de servicio para mi país que para mí es una honra.

Además, tiene algo de particular porque tuve el agrado de recibir de sus manos la Representación de Alterno de Argentina, de la Representación de Argentina ante ALADI, y luego fui yo quién entregué también a ella esa Representación Alterna de Argentina nuevamente cuando ella regresó al Uruguay.

Así que hay varios temas, no solamente años de amistad, sino algunas cuestiones de índole práctica y laboral que nos une más aún.

Solamente quería unirme a las palabras del Presidente, a las palabras del Secretario General a cargo, y desearle en nombre de todos los mejores éxitos en sus nuevas funciones.

Muchas gracias, Señor Presidente.

PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Secretario General Adjunto.

Señora Ministro: la escuchamos con interés.

Representación de la ARGENTINA (Noemí Gómez). Muchas gracias, Señor Presidente.

No hay duda de dos cosas: la Cancillería argentina es una gran familia; y segunda cosa, algunos funcionarios tienen mejor don de oratoria, se han desarrollado mejor que otros, como Gustavo y yo: porque me va a costar hablar en este momento. Pero, de todas maneras, lo que voy a decir van a ser toda una serie de agradecimientos.

Primero, por supuesto, a las palabras del Presidente del Comité; de Leonardo Mejía y de Gustavo Moreno.

Segundo, decir, hasta donde pueda, que agradezco mucho haber podido trabajar en temas de integración en Cancillería y después me tocó acá, en la ALADI. Porque, como hablábamos ayer en un almuerzo muy particular que tuvimos, uno puede discutir, no es cierto, si la integración se hace desde las subregiones a las regiones y a los hemisferios o a la inversa; si la integración tiene que ser política, económica, o lo importante es la parte física; pero nadie discute que la integración es una herramienta importante, fundamental para el desarrollo de los países que integran los grupos, tanto al interior de los países como para afuera para establecer posiciones más sólidas en las negociaciones que tengan que enfrentar. Eso es indiscutible. O sea, podemos discutir los matices de la integración.

Tuve la suerte además de poder trabajar en temas de integración latinoamericana que obviamente es lo que más me interesa. Y como resaltó Leonardo Mejía vine dos veces: primero, de la mano del Embajador Sabra -que acá no necesita presentación-, y después de la mano de mi gran amigo Carlos Onis Vigil a trabajar acá. Así que doble suerte y doble beneficio, doble honra.

Además de todo me tocó, en el primero de los casos, que fue en el 93-94, estar en la negociación nada menos que del Protocolo Interpretativo del Artículo 44, que creo de alguna forma fue un hito en el desarrollo de los objetivos del Tratado de Montevideo 1980. Y después, cuando me tocó venir esta vez con Carlos Onis Vigil, nada menos que presenciar el ingreso de Cuba que indiscutiblemente será auspicioso para el ingreso de otros países y que de alguna manera modificará también el futuro de la Asociación.

Tengo que agradecer también, en la lista que tengo de agradecimientos, a todo el Comité de Representantes, a todos los Embajadores que he tenido el gusto de conocer y de los que he aprendido, sinceramente, muchísimo; a todos los Representantes Alternos y Representantes Alternas, a todos los funcionarios de todas las Representaciones que sinceramente han sido conmigo más que amistosos, y por supuesto todos maestros, y solamente voy a recordar a dos porque tendría que nombrar a miles, pero voy a nombrar a dos que recuerdo especialmente por su calidad personal y por su sabiduría, que son: Raimundo Barros Charlín y Pablo Nogueira-Batista.

Después también tengo que agradecer, por supuesto, a la Secretaría de la ALADI en la persona de los Adjuntos, a toda la gente que trabaja en la misma; todo el personal, tendría que nombrar a Dora Rodríguez, tendría que nombrarlo a Jorge Rivero, tendría que nombrar a Luis en Informática, a Gonzalo, no me quiero olvidar de ninguno, a Sofía, Delfina, a Luis, a todo el mundo; pero también voy a decir un nombre emblemático para recordar a la Secretaría: Néstor Ruocco, quiero recordarlo en este momento.

Y para no aburrirlos porque veo que ya me están mirando con cara rara, quiero también agradecer al Uruguay, el Pueblo y Gobierno uruguayo y a todos los uruguayos porque ya saben que me ha dado mucho este país; y, especialmente, a los miembros de mi Representación, a todos ellos, y a Julita.

Quiero hacer un párrafo especial para las ladies de esta Asociación que me van a entender y que no es discriminatorio, pero somos un club muy especial.

Bueno, muchas gracias por todo y ... ¡nos veremos!: porque, no hay dos sin tres.

Gracias.

- Aplausos.

-El señor Presidente, Embajador Gustavo Iruegas Evaristo, en nombre del Comité de Representantes, hace entrega de una bandeja recordatoria a la señora Ministro Noemí Gómez.

PRESIDENTE. Continuamos con el siguiente punto del orden del día.

2. Asuntos entrados.

...Tiene la palabra el señor Secretario General a.i.

SECRETARIO GENERAL a.i. Señor Presidente; en el documento que obra en carpeta de los señores Representantes, se registran las notas y documentos a los que corresponde dar entrada en la presente sesión.

De ellos cabe destacar la nota cursada por la Representación de Chile remitiendo un cheque por la suma de U\$S 266.000,00 como parte de la contribución correspondiente al año 2000.

En nombre de la Secretaría General agradecemos a la Representación de Chile por esta contribución.

Nada más, Señor Presidente.

PRESIDENTE. Tiene la palabra el señor Representante de Chile.

Representación de CHILE (Héctor Casanueva Ojeda). Muchas gracias, Señor Presidente, quisiera informar que adicionalmente esta semana haremos entrega de un aporte de U\$S 100.000,00 a la Secretaría, que se agrega al que ya se hizo días atrás y que se ha mencionado recientemente, con el fin de ir cumpliendo con nuestras obligaciones de aportes del año 2000 a la Asociación.

PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Representante por esta buena noticia.

Tiene la palabra el señor Representante de Paraguay.

Representación de PARAGUAY (Efraín Darío Centurión). Gracias, Señor Presidente, me agrada adelantar que por gestiones cumplidas oportunamente en las instancias pertinentes del Ministerio de Hacienda de mi país, estas autoridades han indicado que en el curso del presente año, a muy corto plazo, posiblemente vamos a dar satisfacción a los adeudos de mi país a la Asociación. Posiblemente estas aportaciones se harían en dos o tres tramos consecutivos.

PRESIDENTE Gracias, señor Representante.

Tiene la palabra la señora Representante de Venezuela.

Representación de VENEZUELA (Nancy Unda de González). Gracias, Señor Presidente, quería hacer un anuncio. En llamada con el Ministerio oficialmente ya me dijeron que próximamente, quizás para fines de mes, tengamos también los aportes de Venezuela cancelados.

Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias a la Representación de Venezuela.

Pasamos al siguiente asunto.

3. Consideración de las actas correspondientes a las 730^a, 731^a y 732^a. sesiones.

... En consideración.

No habiendo observaciones, se APRUEBAN.

4. Convocatoria de la Trigesimosexta reunión del Consejo para Asuntos Financieros y Monetarios (ALADI/SEC/Propuesta 223).

...En consideración la propuesta de la Secretaría General que contiene un proyecto de acuerdo para convocar al Consejo para Asuntos Financieros y Monetarios a que celebre su reunión los días 18 y 19 de mayo en la ciudad de México.

No habiendo observaciones, el Comité de Representantes APRUEBA el Acuerdo No. 231, cuyo texto forma parte de la presente acta.

5. Otros asuntos.

- Seminario taller sobre negociaciones comerciales multilaterales SELA-Comisión Europea. (24, 25 y 26 de mayo). (ALADI/SEC/Memorándum 171).

SECRETARIO GENERAL ADJUNTO. Gracias, Señor Presidente. Solamente quisiera recordarles el documento que fuera circulado con fecha 8 de mayo, Memorándum 171, sobre un Seminario taller sobre negociaciones comerciales multilaterales que están llevando a cabo el SELA conjuntamente con la Comisión Europea y donde nosotros estamos también participando como auspiciantes de este taller. El seminario taller se llevará a cabo los días 24, 25, 26 de mayo del corriente. El proyecto Comisión Europea-SELA, como acá lo menciona el informe, financiará la participación de un legislador, un representante gubernamental en área de negociaciones y un empresario por cada uno de los países participantes, léase: MERCOSUR y Chile. Y las invitaciones, por supuesto, están abiertas para las demás Representaciones que quieran estar en él. El mismo versará sobre el comercio internacional, los nuevos temas, así como la mecánica de la OMC, el impacto de la actuación de las negociaciones del MERCOSUR en su ámbito.

Estamos tratando de tener información en la corriente semana por parte de SELA respecto de la nómina de Representantes Gubernamentales, por parte de Legisladores, y de empresarios de cada uno de los cinco países que van participar en este seminario taller y cuando tengamos esa información se la haremos llegar al los países para su conocimiento.

Eso es todo, Señor Presidente, y vuelvo a recalcar que se trata del documento Memorándum 171 donde en su anexo están las exposiciones de los participantes y los temas que el seminario tratará. Cualquier información adicional estamos a disposición de ustedes.

Muchas gracias.

- Representación del Paraguay. Pedido de informe sobre la situación del Acuerdo entre ALADI, Comité Intergubernamental de la Hidrovía Paraguay-Paraná (CIH) y FONPLATA.

PRESIDENTE. Tiene la palabra el señor Representante de Paraguay.

Representación del PARAGUAY (Efraín Darío Centurión). Me gustaría solicitar la atención de la Secretaría General para que, no digo en esta oportunidad pero quizás en una próxima, nos informe del estado de situación en que se encuentra el acuerdo entre ALADI-CIH, Comité Intergubernamental de la Hidrovía, y FONPLATA.

Esta consulta la hago con el objeto, en primer lugar, de saber en qué estado se encuentra esta situación y, en segundo lugar, ver de qué manera podríamos seguir apoyando este proyecto que es sumamente importante, fundamentalmente para los cinco países que componen la Hidrovía Paraguay-Paraná.

Gracias, Señor Presidente.

PRESIDENTE. Gracias, señor Representante.

Tiene la palabra el Secretario General Adjunto.

SECRETARIO GENERAL ADJUNTO. Muchas gracias, Señor Presidente.

Tomando la iniciativa de la Representación de Paraguay, muy sucintamente quisiera informar que sí, el año pasado se realizó un trabajo conjuntamente con el CIH, donde el CIH nombró un experto en la parte informática y la Secretaría General nombró un experto con conocimiento del tema Hidrovía. Este proyecto concluyó a fines del año pasado con un informe que se elevó al CIH y lo derivó a FONPLATA para su acuerdo definitivo. Lo que trataba de hacer ese trabajo era una tarea preliminar para ver la posibilidad de que en un sistema informático estuviera incorporada toda la información relativa a la Hidrovía Paraguay-Paraná de los cinco países miembros. Se está trabajando en eso y esas fueron las recomendaciones que nosotros enviamos tanto al CIH y a FONPLATA.

A partir de ahí, seguirán las tratativas, en una segunda fase, para continuar con estos trabajos y con todo gusto para mayor información de los países miembros la Secretaría prepararía un pequeño documento informativo en los próximos días para conocimiento del Comité.

Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias.

Tiene la palabra el señor Representante de Paraguay.

Representación de PARAGUAY (Efraín Darío Centurión). Agradezco al señor Secretario General Adjunto la atención de la información.

PRESIDENTE. Muchas gracias.

Ofrezco la palabra para otros asuntos.

No siendo el caso, se levanta la sesión.
